

# DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

Año V.

REDACCION Y ADMINISTRACION.

Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

VIERNES 12 DE MARZO DE 1880.

No se publica los días siguientes á festivos

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

Núm. 1031

## ALMACEN DE GRANOS Y HARINAS

### NACIONALES Y EXTRANJEROS

DE PEDRO F. DOMINGUEZ.

REINA, 16.

El consumo extraordinario que hace el público en los almacenes que en esta capital y otros puntos de la provincia tiene establecidos el señor Fernandez Dominguez, obliga á éste, para tenerlos convenientemente surtidos, á pedir grandes partidas de harinas y granos cuya circunstancia le permite expendernos á un precio tan económico que ningun almacenista puede mejorarlo.

Se espera de un día á otro el desembarco de pedidos de gran consideracion, cuyos granos y harinas son de excelentes cualidades; pues el dueño de dichos almacenes se propone, y hasta ahora lo ha cumplido, como lo prueba el favor del público, que todas las ventajas sean para el consumidor.

## Seccion editorial.

### LA INGRATITUD SUBLEVA.

Como los más curiosos fenómenos físicos, son dignos de estudio, algunos que acontecen en el orden moral.

Hombres cuya justa fama los lleva á los primeros puestos de una nacion, pierden la iniciativa de su poderosa inteligencia con solo tomar las riendas del poder. Caen en lamentable vulgaridad, y desaparecen de la escena política sin satisfacer las apremiantes necesidades de sus administrados.

Algo acontece en esos casos, algun fenómeno psicológico se verifica,—que la simple vista no perciba,—para que así se anule el empuje de ciertos hombres, esterilizando el fruto de su saber y su experiencia. Casi me inclino á creer que eso sucede por permission divina, para enseñanza y que luego sirva de ejemplo saludable.

Si así no fuese, ¿cómo es posible que pasen por la esfera del Gobierno estadistas célebres, legítimos hombres de Estado, políticos serios y avezados á los vaivenes de la misma, y que sin embargo no se acometa, ni siquiera se planteen, problemas de amenazadora gravedad, que agobian al pueblo su administrado? ¿Có-

mo se explica que con la clara vista de su luminosa inteligencia, no perciban lo que su pueblo, con ménos ilustracion, vé, siente y sufre? ¿Qué es, sino, lo que paraliza su accion en el poder? Cuentan que desde esas alturas se siente el desvanecimiento del vértigo: otros dicen que se enmohecen los resortes del sentimiento: y hay quien afirma que elevado el hombre á las serenas regiones del mando, adquiere poderosa ingratitud que le permite desdeñar peligros y olvidar compromisos. Pero sea de ellos lo que quiera, resulta averiguado sin género de duda, que sus actos responden las ménos de las veces á las necesidades de los pueblos, y engendran entonces inevitables contrariedades quedando heroica solución á aquellos problemas que amenazaban su existencia, proporcionan merecido castigo á las ingratitudes.

Es, pues, serio peligro para la tranquilidad pública y para la felicidad de una nacion, el que así se abandone por los gobiernos el estudio y solución de las crisis que afligen á sus pueblos: axioma político que tiene una dolorosa historia, renovada con las actuales amarguras de la desdichada Irlanda. Prestémos atención á sus convulsiones, y al relato de sus desgracias, y quizá descubramos alguna semejanza con las que debilitan y malogran el trabajo y la riqueza de nuestra desatendida Galicia.

Mr. Parnell, llevando al Norte de América el eco de aquellas desgracias ha conseguido interesar al numeroso público que acudió á escuchar sus conferencias; y hoy se sienten allí esos males de un modo amenazador para la tranquilidad de Inglaterra.

Mr. Bright en un discurso pronunciado recientemente ante sus electores de Birmingham, expuso datos sobre la propiedad territorial en Irlanda, que justifica la irritacion de sus habitantes contra el Reino-Unido; y pueden servir de atenuacion para cualquier extravío á que se lancen.

La mitad de los propietarios irlandeses no habitan en el país. Muchos de ellos gastan sus rentas en Londres y en París; y de esta suerte Irlanda «paga anualmente un tributo de muchos millones de libras esterlinas sobre los productos de su suelo, á propietarios que no cumplen ninguno de los deberes de tales; que no gastan ni la porcion más insignificante de sus rentas en las localidades que las producen» impidiendo así que estas rentas aumenten la industria y la propiedad del pueblo irlandés.

El elocuente Mr. Bright, renovó en la memoria de sus compatriotas, la nocion de los orígenes de la propiedad en aquel país, poniendo patente la procedencia ilegal de muchos dominios que hoy disfrutan los exploradores de Irlanda. Recordó en su discurso las crueles confiscaciones que se ejecutaron en tiempo de Jacobo I, de Cronwell y en los de

Guillermo III despues de la batalla de Boine. Millones de acres de tierra irlandesa fueron confiscados entonces y dados á sugetos extraños á Irlanda.

Esa especial conducta de los propietarios irlandeses y la poca prevision de su gobierno para evitar las funestas consecuencias de ese orden de cosas, tan injusto y tan violento, está á punto de producir en la sensata Inglaterra un terrible conflicto. Por de pronto el hambre ha extendido sus terribles efectos sobre el hogar de aquellos laboriosos colonos, y estos sucumben á las exigencias del propietario y son precisados á abandonar unas tierras que venian fertilizando con el fruto de su trabajo.

Mediten sobre este elocuente ejemplo los dueños de foros y los hombres que dirigen el rumbo de la nacion. Reparen en nuestra Galicia abrumada por tributos que no puede satisfacer, mientras mira sus campos improductivos y estériles sus costas: tiendan la vista sobre el abatimiento de sus hijos rendidos por el hambre, que los debilita para la ruda faena de cultivar la gleba del patrono; ó miremos en lucha constante con los elementos, en la borda de sus frágiles lanchas, pugnando por recoger una cosecha que la naturaleza le liega desde hace tiempo.

Galicia padece males inveterados que agravan los tristes efectos de su escasez actual; abatida y aprisionada su propiedad con los foros: amonada su pesca con la introduccion de los aparejos que plantearon ciertos industriales, tuvo además que devorar en silencio el aislamiento á que se la condenó por el gobierno de Madrid, y el desheredamiento que de ella hicieron, para que redundase en provecho de las demás provincias de España.

Unido á la ceguedad de nuestros gobernantes, que no paran mientes en Galicia porque Galicia no chilla, ni alborota, ni produce asonadas que pretenden desconocer la saludable leccion que brota con torrentes de elocuencia de las leyes liberales de otros pueblos, más solícitos que los nuestros en atender al fomento de la riqueza pública, en vano ha sido pedirle reformas en los aranceles, en la legislacion rural, en el sistema tributario y en otros ramos de la Administracion. Asíntanle pavorosamente á algunos las reformas, sin ver que el verdadero peligro está en que vengan impuestas por las circunstancias, sin considerar que es inútil oponerse á la marcha progresiva de nuestro siglo, que todo lo acomete, que lleva el remedio á donde el mal existe.

Galicia, que en las 947 leguas cuadradas de sus cuatro provincias, sustenta casi tanta poblacion como Andalucía—que se estima rica y poderosa comarca,—en las 2.817 de sus ocho: que contribuye á levantar las cargas públicas con cuantiosos recursos: que nunca regatea la sangre generosa de sus hijos, vertida á torrentes entre rasgos de he-

roismo, cuando los enemigos de la patria la ponen en peligro: que cuenta en sus costas los mejores puertos de España, y particularmente el de Vigo, de renombre universal, por su calado, seguridad y otras inmejorables condiciones: que tiene una historia brillantísima de sacrificios realizados, para mantener el renombre español en las armas, en las letras y en las artes: que tanto paga y tan poco pide; por el solo pecado de su prudencia, y la única falta de su extremada modestia y docilidad, vive en un aislamiento que la posterga, y hoy que sus hijos padecen hambre y sed, enmudece el Gobierno á los ruegos de la prensa local, y de los pueblos que representan. Cese tanta desigualdad, y hágase con Galicia, lo que con cualquier otra comarca de España, en que las cosechas faltan y el hambre deja sentir sus terribles efectos.

Proporcionése trabajo á los obreros gallegos, poniendo en ejecucion proyectos de carreteras ya estudiados, que han de aumentar la riqueza de nuestros frondosos valles y nuestras verdes montañas: facilitense las labores del campo, concediendo una moratoria en el pago de las contribuciones: protéjase el naciente comercio, para que logre el venturoso desarrollo, que puede alcanzar; actívese la construccion de vias férreas y fluviales, y se conseguirá alejar la tormenta, y obtener con bien para todos, que este sacrificado país, estenuado por las continuadas malas cosechas, recobre aquel famoso vigor, perseverando en su amor constante al trabajo que le permitió ser siempre el más rico; á la par que el más bello territorio de la noble nacion española.

Y obrando el Gobierno con esta prevision, evitará que á Galicia se le considere como la Irlanda española, y que el fruto de la ingratitud proporcione días de luto á la querida patria.

J. DE LA C.

### LA CONTRIBUCION INDUSTRIAL.

Uno de los trabajos más útiles é importantes que recientemente se han publicado, es la estadística administrativa de la contribucion industrial y de comercio, que desde 1863 no se publicaba, y que si ahora se ha hecho, débese á la iniciativa individual del actual director general, pues en los presupuestos ni hay cantidad alguna designada al efecto, ni los ministros se cuidan de hacer la menor excitacion á sus subordinados, ni de dar las oportunas órdenes.

De cuán indispensable, sin embargo, es que haya estadística, se convencerá el que se fije en las siguientes cifras de lo que por contribucion industrial satisfacen todas las provincias del reino:

PROVINCIAS.	PESETAS.
Madrid . . . . .	6.252.717
Barcelona . . . . .	4.039.051
Sevilla . . . . .	1.334.489
Valencia . . . . .	1.252.960

Cádiz.....	1.174.786
Málaga.....	863.754
Zaragoza.....	721.722
Tarragona.....	657.450
Coruña.....	573.645
Granada.....	569.190
Santander.....	556.814
Valladolid.....	539.735
Múrcia.....	535.172
Alicante.....	527.868
Baleares.....	462.759
Córdoba.....	437.242
Gerona.....	422.406
Burgos.....	397.697
Toledo.....	394.673

Todas las restantes provincias no pagan lo que Madrid, ó sean: Oviedo, Jaen, Pontevedra, Badajoz, Lerida, Salamanca, Almería, Castellon, Palencia, Logroño, Leon, Ciudad-Real, Huelva, Cuenca, Cáceres, Zamora, Guadalajara, Huesca, Albacete, Segovia, Lugo, Avila, Teruel, Orense, Canarias y Soria, todas cuyas provincias juntas solo pagan 5.909.130 pesetas.

Esto prueba dos cosas sumamente tristes: primera, que en España apenas si hay industria, fabricacion y comercio, ó sea los grandes resortes de la civilizaci6n moderna y las principales esferas de la riqueza de los pueblos: segunda, las enormes ocultaciones que se cometen, y por tanto, cuán desquiciada está nuestra Administraci6n, ó lo que es más exacto, que no hay Administraci6n.

Solo el hecho de que esta contribucion no produzca sino pesetas 27.623.270, habla por sí muy alto. Si se coteja con el impuesto de la contribucion de inmuebles, cultivo y ganadería, la diferencia es tan enorme, que los infelices propietarios y labradores aparecen como víctimas, como mártires del sistema tributario.

Sin duda los pobres labradores no tienen tanta influencia en las elecciones, ni en los Ayuntamientos y todas las corporaciones oficiales, como banqueros, empresas de ferro-carriles, coches, teatros, fabricantes, Bancos, comercios de artículos de comer y beber, de tejidos de todas clases, abogados, médicos, dueños de establecimientos de baños, etc., etc., ó sean todos los elementos del país que viven con holgura y que ganan mucho.

Así va todo.

Capitalizad los 27.000.000 al tanto por ciento, que importa la contribucion industrial, y vereis lo que se paga.

La actitud del Sr. Alonso Martínez que tiende por lo visto, á la formacion de una nueva agrupacion política compuesta de centralistas y campistas, preocupa á los ministeriales, como lo dan á entender los ataques que al centralismo dirigen estos dias los periódicos del partido dominante, y entre los cuales merece particular mencion *La Integridad de la Patria*, diario que se supone recibe inspiraciones del Sr. Cánovas del Castillo.

Dice este colega que circula el rumor de que 600 electores del distrito de Castrojeriz han remitido una sentida exposicion á las Cortes renunciando á la honra de ser representados por el Sr. Alonso Martínez. Aunque *La Integridad* dice que no da crédito á la noticia, que califica de estúpida, bien claro se vé que al hacerse eco de ella lleva el objeto de desautorizar al diputado á quien se refiere, empujando asi su actitud y quitando importancia á las consecuencias de esta.

Si esto consiguiese la prensa

ministerial—que es todo lo que podría conseguir si la noticia no fuese absurda—no se inquietaría gran cosa el Sr. Alonso Martínez, pues creará que las protexas de los electores no tienen valor alguno, á parte del que cada cual, en su interés político quiera darles.

El Sr. Elduayen en la comision de reformas de Cuba manifestó que los diputados no llevaban mandato imperativo. Por lo que vamos viendo, ni imperativo ni de otra clase: no llevan más que su propia voluntad que sujetan á las circunstancias del momento. Y de esto es buena prueba que en cuestiones en que está interesado su distrito y desea soluci6n favorable, votan como les parece.

Así, pues, no tendrá consecuencias de ningun género para los efectos parlamentarios la desautorizacion de los electores, en el caso del Sr. Alonso Martínez ni en ningun otro.

Seria verdaderamente de gran importancia para los electores, aunque no lo fuera ni para los elegidos, que esas desautorizaciones tuvieran consecuencias. Pero ¡Dios nos libre de que así suceda! porque entonces se daría lugar á una nueva serie de abusos cometidos todos en nombre del cuerpo electoral, que está muchas veces inocente de todos esos juegos y que en gran número de casos ni autoriza ni desautoriza.

Es menor de edad y tiene procuradores—léase *caciques*—que lo representan.

Por el ministerio de la Guerra se ha circulado una orden recordando á todos los cuerpos é institutos del Ejército, así de la Península como de Ultramar, el más exacto cumplimiento de los artículos 23 y 167 de la ley de reclutamiento y reemplazo del ejército de 28 de Agosto de 1878, que previene en el deber que están los jefes de los cuerpos en que sirven voluntarios de remitir con oportunidad los certificados de existencia que pidan los interesados, para evitar el retraso de las resoluciones definitivas al fallar las comisiones provinciales en los expedientes de los mozos que ingresan en las cajas con recurso pendiente, siendo en su mayor parte los que alegan la existencia en el servicio de algun individuo voluntario en el ejército que tenga número menor en el sorteo y que deba cubrir cupo, ó la de algun hermano que libre al llamado, con arregló á la ley.

De observar fielmente aquellas disposiciones, se evitan gastos al Erario y no se da lugar á que aquellas corporaciones pidan certificados en que se haga constar la existencia de los individuos que se hallan en este caso en 1.º de Abril de cada año.

Accediendo con gusto á la indicacion de su autor, damos hoy cabida á un notable artículo debido á la pluma de nuestro ilustrado colaborador D. Juan de la Cuesta y Crespo, á quien con tal motivo ofrecemos las columnas de este DIARIO, que esperamos serán honradas con las producciones de tan entusiasta amante de Galicia.

En todas partes cuecen habas, y les toca buena racion de ellas á algunos capitulares de Huesca.

Dice un periódico:

«El obispo de Huesca ha suspendido disciplinariamente durante un año al ar-

cipreste de aquel cabildo, Sr. Palacin, y por cuatro meses al arcediano, Sr. Oliver, y al magistral, Sr. Palacin (D. Valero). Dice el *Diario* que esta medida causará penosísima impresion en toda la sociedad aragonesa, donde los dignos prebendados gozan de gran consideracion y simpatía.»

No sabemos si esa suspension será por causa de alguna cátedra de teología dogmática, como en alguna otra parte ha sucedido.

*El Diario del Ferrol* publica el siguiente telegrama:

«Madrid 9 (9:55 m.)—El general Martínez Campos ha explanado su interpelacion en el Senado.—Todos los bancos y las tribunas estaban completamente llenas desde las primeras horas. Cuando el orador comenzó á hablar silencio fué interrumpido por un murmullo de ansiedad. Casi todos los diputados ocupaban las tribunas que les están señaladas así como todo el cuerpo diplomático.

Empezó el orador manifestando que en política y personalmente estaba enfrente del señor Cánovas del Castillo y del gobierno que presidía. Dijo que la cuestion política, y no otra, fué la que le trajo á la Península y que hoy lo sienta; añadió que no pertenece, ni ha pertenecido, ni quiere jamás pertenecer al actual partido conservador, ama las libertades bien entendidas y las defenderá. Rechaza indignado todos los cargos que se le han dirigido en el Congreso y llama á todas las infracciones liberales monárquicas á formar el gran partido liberal nacional.

El orador fué aplaudido varias veces. El señor Cánovas del Castillo replicó enérgicamente al señor Martínez Campos, rectificando los cargos que se le habian dirigido, desaprobando la conducta del General en Cuba y añadiendo que se le hubiera obligado á aconsejar la dimision.»

## Correspondencia.

MADRID 9.—Mi distinguido compañero: algunos periódicos hablan del diputado á Cortes Sr. Vicuña para la direccion general de Instrucci6n pública. Según mis noticias que tengo por fidedignas, este señor no se muestra dispuesto á aceptar dicho cargo ni ningun otro que se le ofrezca mientras tenga el carácter de representante del distrito que le dispensó su confianza.

Recordará V. que hace unos dias y con referencia autorizada le dije que el Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo, se mostraba muy disgustado de la manera inconveniente con que algunos de sus compañeros trataban todas aquellas cuestiones que se relacionan con el general Martínez Campos, á quien, en su concepto, es preciso dispensarle sus genialidades, porque el interés del partido conservador así lo exige. El discurso último de D. Francisco Silvela y el suelto que publicó el sábado *La Política*, sobre el grito de Sagunto y otros excesos, han revuelto la bilis del expresado general, y desde el instante que oyó el primero y leyó el segundo, poseido de un sentimiento de indignacion, manifestó vivos deseos de aplicar el consiguiente correctivo á semejantes actos que calificó de ingratitude, por lo que toca al citado Silvela que fué el compañero de Gabinete á quien más distinguió, al que dispensó toda su mayor confianza, todo género de consideraciones, y que por tanto no podia esperar en que habia de llegar dia en que se revelara contra él hasta el punto de no vacilar en incurrir en flagrantes contradicciones como las que resultan de su oracion parlamentaria del 10 de Diciembre al explicar la crisis y la que pronunció el 6 del actual. Y por eso ayer le faltó tiempo para anunciar la interpelacion que di á usted en mi telegrama de anoche. Dicen personas de mayor escepcion, que de haberla explanado en el acto, impresionado como estaba, es seguro que habria dicho cosas muy buenas. Pero el ministro de Ultramar, que estaba presente, comprendió que la actitud del interpelante era esencialmente guerrera, y cuando dió aviso de lo que pa aba al Presidente del Consejo, le indicó la conveniencia de que dejara para mañana (por hoy) el contestar á la interpelacion anunciada, pues convenia ganar tiempo, que no se ha perdido, porque anoche y esta mañana los amigos oficiosos han desplegado un celo, una actividad, para aplacar la tormenta, que no han perdonado medio para ver de conseguir sus deseos. Los íntimos del se-

ñor Martínez Campos, por el contrario, creen que al estado en que los canovistas han llevado las cosas, es necesario cantar claro, y que el país sepa lo que han hecho estos y lo que ha hecho el general pacificador, á quien se quiere quitar la gloria de la restauracion de las instituciones vigentes y de la pacificaci6n de la Península y de Cuba, que hasta ahora vienen monopolizando aquellos que no perdouan la ocasi6n de menar cabar la alta importancia y significaci6n del que les dió y colocó en los elevados puestos que hoy tienen. En estos dimes y diretes han pasado las primeras horas de la tarde los partidarios del uno y del otro personaje.

Auoché á las siete el jefe del Gabinete fué á Palacio y estuvo conversando con el rey sobre la interpelacion de que queda hecho mérito y á la cual el primer consejero no da grande importancia.

Esta mañana á las diez el ministro de Ultramar subia la escalera del Palacio de la Presidencia con un legajo de papeles debajo del brazo. Dirigi6se al despacho del Sr. Cánovas en donde se encontraba éste, y despues de cambiarse un saludo se cerró la puerta con pestillo. Allí permanecieron ambos poco más de una hora, examinando dichos papeles que indudablemente se refieren á las cuestiones más importantes de Cuba, durante el período y el mando de Martínez Campos. Dícese que éste, al mismo tiempo poco más ó menos, se entretenía en su casa, en formar apuntes de ciertos documentos de carácter oficial, referentes tambien al mismo asunto, y que cuando se disponía á salir de su morada, un renombrado título de Castilla se presentó en ella y tuvo una conferencia con él, de la que no se ha podido traslucir nada, aunque se presume de lo que se ha tratado. Se espera con impaciencia conocer el resultado. Despues el Sr. Campos se dirigió á casa de su antiguo amigo señor conde de Valmaseda con quien almorzó, haciéndole muy bien, segun el dicho de un testigo presencial. A las dos de la tarde las tribunas de la alta Cámara están ocupadas por completo, pues apenas se cabe de pié. La concurrencia de senadores, como nunca. En las inmediaciones del edificio se ven muchos corrillos de curiosos, haciendo mil cálculos y conjeturas sobre el acto que se atribuye al último ex-presidente del Consejo de Ministros.

A las tres menos cuarto se abrió la sesion del Congreso con escasa concurrencia. Un señor diputado pidió que el acta de la sesion anterior fuese aprobada en votacion nominal y así se hizo, con alguna dificultad porque el número de diputados era corto, pero se fué aumentando y conforme iban entrando se dirigian á la sala de sesiones y emitían su voto. El marqués de Retortillo anunció al presidente que no podia apoyar hoy su proposicion sobre el Noroeste, por impedirsele la enfermedad de un individuo de su familia. A las tres y media apenas habia veinte diputados en la sala. Todos se habian marchado al Senado y hasta las comisiones de presupuesto no pudieron reunirse porque todos sus individuos casi se habian marchado á oír á Martínez Campos. Puede decirse que todo el Congreso se trasladó á la alta Cámara, en donde no se puede dar un paso ni aun por sus salones. Todas las miradas se fijan en el interpelante y en Cánovas. Antes de empezar la sesion mucho cabildeo. La animacion es grande. Se abre la sesion en medio de una concurrencia inmensa que no tosen ni respiran por temor de perder una frase. El duque de Sesto asiste á la sesion. Como los periódicos publican en su edicion de provincias un extracto no me entretengo en darle pormenores que sabrá por dicho conducto. El cuerpo diplomático extranjero ocupa su tribuna. Alonso Martínez, aunque se encontraba ligeramente indispuerto asistió á dicha sesion, sentándose al lado del senador interpelante, con quien poco antes habia conversado un rato.

(El Corresponsal)

## LOS CZARES RETIRADOS

Con motivo de haberse conferido tan amplias facultades al general Lóris-Meli-coff, presidente de la suprema comision ejecutiva de San Petersburgo, y de la noticia de que el czar se retira temporalmente al Tirolo, es oportuno recordar que sólo un caso análogo se registra en la historia del imperio ruso.

Cuando Ivan el Terrible volvió á Moscon despues de sofocar una insurreccion de los tártaros en el Sur de Kazan, obtuvo de los boyardos y del clero un docu-

mento en forma en que se le reconocía el derecho de disponer á su antojo de las personas y propiedades de sus súbditos. Ivan entonces determinó dejar el gobierno del gran ducado de Moscú en manos de los boyardos; mas no habiendo aceptado éstos tan comprometido encargo, se le confió al príncipe de Kazan, tártaro, á quien habia hecho prisionero recientemente. El príncipe fué coronado y el czar se conformó con vivir en lo sucesivo como un simple particular, disfrutando las rentas de sus inmensos dominios sin ocuparse para nada de su administración. Retiróse al bosque de Alexandrousk con una guardia de seguridad y allí no ejerció otras funciones de czar que las de quitar la vida á algunos infelices de tiempo en tiempo, como muestra de sus hábitos sanguinarios. Pasado algun tiempo, Ivan se propuso hacer penitencia; instituyó un monasterio, se convirtió en monje é hizo que los trescientos miembros de su guardia vistiesen tambien el sayal. Segun los cronistas de aquella época, se levantaba á las tres de la mañana y se dirigia acompañado de sus trescientos monjes al campanario de una iglesia inmediata á tocar maitines: en este ejercicio pasaba una hora próximamente, y luego empezaba el canto con los monjes, que duraba hasta las cuatro. De ocho á nueve se almorzaba. El czar presidia la mesa, y por vía de bendición, pronunciaba una larga plática sobre la inestabilidad de las cosas humanas, fugacidad de los placeres y los encantos de la abstincencia después de lo cual comia y bebía bárbaramente; si se encontraba enfermo ó por cualquiera circunstancia tenia poco apetito, hacia martirizar en su presencia á los prisioneros, que, segun decia era el medio de recobrarlo, porque se le «movia la bilis.» Después del almuerzo volvia el czar á sus ejercicios piadosos que se prolongaban muchas veces hasta concluir el día; y después de la comida que era una repetición del almuerzo, toda la comunidad se entregaba al descanso, cada cual en su celda. Ivan se quedaba muchas noches hasta muy tarde paseando, hablando solo y algunas veces gritando. Para procurarse distracción hizo venir en su compañía á sus antiguos poeta y bufon, á quienes obligaba á inventar algo agradable en verso ó prosa mientras dormia.

Así pasó Ivan el Terrible los días de su retiro en Alexandrousk.

## Miscelánea.

**Santos de hoy.**—Santos Gregorio, Pedro y Bernardo.

**Efeméride.**—(1139).—El emperador Alfonso VII da título de capellan mayor de los reyes de España á los arzobispos de Santiago.

**Cultos.**—El sábado 13 del corriente, dará principio en la capilla de la V. O. T. la solemne novena en honor de la Virgen Santísima de los Dolores. Todos los días á las ocho de la mañana habrá misa solemne; y á las seis de la tarde se rezará la corona dolorosa, novena y plática, terminando con los gozos segun costumbre.

El último día la misa solemne será á las diez y media de la mañana.

### FÁBULAS.

**Don Francisco Bolaño.**  
Después de haber comido tomó un baño, Y fué un error profundo.

Pues las puertas le abrió del otro mundo.  
Si de la higiene sigues las recetas,  
En el baño con lastre no te metas.

Llévate á un amigo á casa de mi bella;  
De mi amigo gustó: reñí con ella.

Me asocié para empresas mercantiles  
Y perdí la paciencia y muchos miles.

Los amores y asuntos de dinero,  
salen mucho mejor sin compañero.

**SALUD A TODOS devuelta sin medicina,**  
ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, DU BARRY, de Londres, la

### REVALENTA ARABIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las malas digestiones laboriosas, (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitos, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre. —90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castilestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan-Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Director catedrático Wurzer, et, cetera.

Cura núm. 48.816.—Certificado del cerebro Doctor Rodolfo Wurzer.—Boná 19 de Julio de 1855.—La Revalenta reemplaza

za admirablemente toda medicina en muchas enfermedades. Sobre todo es de gran utilidad en la diabetes, las constipaciones pertinaces y habituales, así como en las diarreas, las afecciones de los riñones y de la vejiga, el mal de piedra, las irritaciones inflamatorias y los calambres de la úretra, los calambres de los riñones y de la vejiga, los encogimientos y las hemorroides, en las enfermedades de los pulmones y de los bronquios: las tos y la consunción.

Doctor Rod. Wurzer.  
Miembro de varias Sociedades científicas.

Guatro veces más nutritiva que la carne, no causa irritaciones y economiza 50 veces su precio en medicinas. Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas las edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes. En cajas de hoja de lata de 12 libra, 12 rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs., y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en Lugo: Rodriguez Cortés, botica, Batitales 22, Manuel María Iglesias Ferradas botica, Viuda de Artazu comercio. Traviesa, 7.

**Píldoras Holloway.**—Amigas fidedignas.—¿Quién no haria cualquier sacrificio para el restablecimiento de su salud? Pues bien, el medio de lograr este deseable objeto se presenta en la forma de las Píldoras Holloway, las cuales atendida su eficacia, se vende á precios sumamente baratos. Esta medicina produce la sangre, regulariza su distribución, fortalece el estómago, excita en el hígado una acción saludable, remueve las numerosas afecciones desagradables peculiares á los intestinos ejerciendo en estos una dulce acción purgante. Enfermedades de la naturaleza más grave y que han resistido á todos los demás sistemas de tratamiento han cedido gradualmente á la administración de las Píldoras Holloway en las que todo inválido encontrará su mejor amigo.

Se hace toda clase de ropa blanca y costura á máquina de doble respunte sistema Willson.

CALLE DE S. PEDRO NÚM. 60.

### SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 111145 m.—Recibido el 12124 m

Surgen dificultades para la entrega de los ferro-carriles del Noroeste, á monsieur Donon.

En el Congreso continúa discutiéndose la proposición presentada por el señor Retorillo, terciando en el debate los Sres. Linares, Martinez y otros.

Imp. del DIARIO, Armañá, 2.

## ANUNCIOS.

GRAN

### Almacen de Música,

Pianos, Armoniums é Instrumentos de todas clases,

de D. Canuto Berea,

REAL, 38.—CORUÑA.

Pianos españoles y extranjeros garantizados á gusto del consumidor á pagar al contado, ó á plazos, desde 200 reales mensuales.

TREINTA MIL obras diferentes de música, con rebajas considerables.

Cuerdas, bordones y accesorios para toda clase de instrumentos. N. 1

### Venta de una huerta.

El día 28 del corriente Marzo, á las doce de la mañana, se subastará á voluntad de su dueño, en la Notaria de D. Domingo Carballo y Cabo, una huerta y cortiña de ocho ferrados de sembradura, con pozo, estanque de sillería y dos casetas, sita en la calle de la Mosquera.

Las personas que quieran ver dicha finca pueden personarse en la calle de Palacio, núm. 8, donde se les facilitará la llave. N. 125

### Venta de un censo.

A voluntad de su dueño se vende el sesenta pesetas que se cobra en esta ciudad. En la calle de San Pedro, número 15, se darán las noticias que se necesiten. N. 121

### En la calle del Miño número 23

segundo piso se confecciona ropa blanca y de color á precios arreglados así como se corta y prepara toda clase de trages para señora. N. 123

me habeis abandonado!... Ellos, los infames, me han apresado, me han arrastrado hasta aquí en medio de una turba furiosa y cruel.... Allí, entre esa turba estaba mi fiel Tinguay, y yo grité: ¡Marceau! ¡Marceau! É! desapareció enseguida, y.... ¡Oh! Vos habeis venido.... ya estais aquí conmigo.... ¡Vos no me abandonareis! Vos me salvareis, ¿no es verdad? Vos no me dejareis aquí, no, no.

—Yo quisiera, al precio de toda mi sangre, arrancaros en este mismo instante....

¡Oh! Ved, ved.... Tocad estos muros húmedos, esta paja infecta.... ¡Tened compasion!

—¡Blanca, por piedad!.... Yo puedo ahora llamar á esa puerta, abrasar de un pistolazo al carcelero que acudiese á abrirla, cogeros en mis brazos y llevaros hasta la calle vecina, haceros ver el cielo, respirar el aire.... y morir matando y defendiéndoo... Pero después de mi muerte, Blanca mía, se os encerrará otra vez en este calabozo, y no existirá sobre la tierra un solo hombre que pueda salvaros.

—Pero vos lo podeis, ¿verdad?

—Quizá.

—¿Pronto, pronto?...

—Antes de dos dias.... Dos dias os pido. Mas respondedme ahora vos, Blanca; respondedme á una pregunta de la cual depende vuestra vida y la mia. Respondedme como responderiais á Dios.... Blanca, ¿me amais?

—¡Ah, Marceau! ¿Es éste el momento para hacerme tal pregunta? ¿Creeis que estos negros muros deben oír confesiones de amor?

—Sí, esta es el momento, porque nos hallamos entre la vida y la muerte, entre la existencia y la eternidad.... Blanca, respóndeme... Cada instante que pasa es un dia, cada hora un año. Blanca, ¿me amais?

Y la señorita de Beaulieu, ocultando su linda cabeza entre los brazos de Marceau, como si temiese que, apesar de la oscuridad del calabozo, pudiera ver alguno el rubor de su frente, murmuró:

Marceau, estrechando una mano de la conmovida doncella, continuó con acento triste:

—¡Blanca mía! ¿Nos volveremos á ver? ¡Ay, que la guerra que ahora desgarras las entrañas de la Francia es cruel y asesina!... Prometedme, Blanca, si yo muriese lejos de vos.... ¡Siempre he tenido el presentimiento de una vida corta!... Prometedme, Blanca, que mi recuerdo se presentará algunas veces á vuestro pensamiento, que mi nombre le pronunciarán alguna vez, siquiera sea en sueños, vuestros labios.... Y yo os prometo, Blanca, que el vuestro será el último que se escape de mi boca al exhalar el último suspiro.

A Blanca le ahogaban las lágrimas, pero tenia en sus ojos mil promesas más tiernas que las que Marceau le exigia. Con una mano estrechaba la de Marceau, quien permanecía á sus piés, y con otra le ofrecia una fresca y encendida rosa que adornaba sus rubios cabellos.

—¡Siempre, siempre!—exclamó, y cayó desvanecida

Los gritos de Marceau llamaron á la madre y hermanas del general republicano: creia muerta á su adorada Blanca, y se retorcia desesperado.

El amor lo exagera todo: temores y esperanzas. El soldado se habia convertido en niño.

Blanca, al cabo de breves instantes, abrió los ojos y se ruborizó al ver que Marceau permanecía á sus plantas rodeado de su familia.

—¡Ah!—dijo la niña.—Parte, y parte para batirse quizá contra mi padre.... ¡Oh! Perdonad á mi padre, perdonadle si cae en vuestras manos.... No olvideis que su muerte seria mi muerte...

Pero habia llegado la hora de la marcha, y Blanca misma, reuniendo en un esfuerzo supremo todo su valor, suplicó á Marceau que se fuese á cumplir con su deber.

Momentos después recibia el jóven el adios cariñoso de su familia.... y el adios de Blanca ¡ay! que debia ser eterno.

Caminaba Marceau por la misma senda que dias ántes habia

# AGENCIA para sustitucion de quintos.

La antigua y acreditada agencia de D. PEDRO DIAZ, que se halla establecida en la calle de San Marcos núm. 6, esquina á la Diputación, se trasladó á la casa núm. 25 (principal) de la misma calle: continúa admitiendo licenciados del Ejército y soldados de la Reserva. También se encarga de poner sustitutos á los que lo deseen para la próxima quinta y anteriores, y advierte á las personas que le honran con su confianza, no se dejen sorprender en la repetida casa en donde vivía, en la que, á unos se trata de hacerles ver se halla allí un representante del Sr. Diaz, y á otros con engaños de mala índole. N. 70

## LA PROVEEDORA UNIVERSAL.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE  
movida al vapor,  
de Francisco Fernandez y Hermano,  
Calle de la Reina, núm. 10, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposición de Lugo en 1867, en la de Valladolid en 1871, en la Universal de Viena en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876, en la de Leon en 1876 y en la de Lugo con medalla de plata en 1877.

PRECIOS DEL CHOCOLATE: 4'50, 5'50, 6'50, 7'50, 8'50, 9, 10 y 12 reales-libra. N. 3



EXPULSION COMPLETA  
DE LA  
**TENIA O SOLITARIA.**  
EN EL MISMO DIA QUE SE TOMEN  
**LAS CÁPSULAS TENIFUGAS**  
De Moreno Miquel.  
2, ARENAL, 2.—MADRID.  
Precio 60 rs. frasco con su instruccion.  
GRAGEAS VERMIFUGAS de Moreno Miquel, para destruir las lombrices intestinales y hacer desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan.—Precio, 5 rs. caja.  
Unas y otras si se piden directamente á Madrid casa del autor, con el aumento de 5 rs. se remiten certificadas á provincias y Portugal.—Depósito en las principales farmacias

## ROYAL MAIL STEAM PACKET COMPANY. VAPORES-CORREOS DE LA COMPAÑIA MALA REAL INGLESA

Salidas mensuales de Carril y Vigo.  
PARA LISBOA DIRECTAMENTE MONTEVIDEO Y BUENOS-AYRES.  
Sin tocar en Rio-Janeiro para evitar la cuarentena que tienen los pasajeros que van en los vapores que tocan en los puertos del Brasil.  
Saldrá de CARRIL y Vigo el dia 2 de ABRIL el nuevo y magnífico vapor

### ELBE,

de porte de 3.000 toneladas y 600 caballos.  
Estos buques no hacen cuarentena y ofrecen las mayores comodidades á los pasajeros de 3.ª dándoles cama con ropa, pan fresco y vino en todas las comidas. Llevarán cocinero y camareros españoles.

#### PRECIOS DE PASAJE DE CARRIL Y VIGO Á

	1.ª Cámara.	2.ª Cámara.	3.ª Cámara.
Lisboa. Ryon.	300	200	100
Rio-Janeiro. »	2.800	1.800	900
Montevideo. »	3.130	1.955	1.000
Buenos-Aires. »	3.130	1.955	1.000

El dia 2 de ABRIL tocará de regreso en Vigo para Southampton el magnífico vapor:

### TAMAR.

ADMITE CARGA Y PASAJEROS PARA LONDRES Y OTROS PUNTOS.  
Tiene esta Compañía otra línea para Rio-Janeiro directa desde Lisboa, que salen los dias 13 y 28 de cada mes, admitiendo pasajeros que se mandan por cuenta de la Compañía sin aumentar gastos. Consignatarios en VIGO, D. ESTANISLAO DURAN; en CARRIL, D. RICARDO DE URIOSTE; Agente en Lugo, D. Manuel Quintero. N. 28

## Interesante.

En el barrio Ronda de la Coruña, entre la puerta Falsa y la de la Estacion, se **AFORAN Ó VENDEN** varios solares, de la longitud y latitud que se deseen. El terreno descendiendo hasta la línea férrea.

Las personas que quieran interesarse en la adquisicion pueden tomar cuantos datos precisen, en la Notaria del Licenciado D. Santiago Basanta (Santo Domingo, 8). N. 112

#### PIEDRAS FRANCESAS

### para Molinos Harineros.

Son de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos.  
Se venden á plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C.ª, Acevedo 77, Coruña: informarán en esta, Comercio de D. Antonio Mendez.

## Al público.

La señorita doña María Martínez Fole ofrece á las familias que se dignen honorarla con su confianza en su domicilio, calle del Castillo, número 13, una clase preparatoria á las señoritas que aspiren al grado elemental ó superior en la carrera del magisterio extendiendo su enseñanza á todo cuanto abraza dicho ramo del saber, incluso las labores. N. 118

## Venta de una casa.

En la Notaria de D. Joaquin Otero de la villa de Chantada, bajo el pliego de condiciones que en la misma se halla de manifiesto, se celebrará en el dia 12 de Abril próximo á las once de la mañana la subasta voluntaria y extrajudicial de una casa sita en la calle del Rio, números 88 y 87 de la expresada villa que ocupa una extension superficial de 682 varas cuadradas con más 11 cuartillos que ocupa un corral cerrado á la espalda de la misma. N. 126

— 28 —

recorrido con Blanca de Beaulieu, pensando en los peligros que rodeaban á la jóven, y que le parecían mayores á cada momento: las palabras del feroz Delmar zumbaban aún en sus oídos.

Si hubiera podido el jóven ocuparse de otra cosa, habria distinguido en la extremidad del camino á un caballero que hacia él venia á toda brida de su fogoso caballo: era el general Dumas.

Saltaron ambos de sus trotones y se arrojaron en los brazos.

Pero en tal momento, un pobre campesino breton, con los cabellos empapados de sudor, el rostro ensangrentado, los vestidos rotos, rodó, mejor que saltó, á los piés de los caballos, sin fuerza, casi sin voz, desde la altura donde terminaba un atajo desconocido, pronunciando esta sola palabra:

—¡Presal!

Era Tinguy.

—¡Presal! ¿Quién? ¿Blanca?—gritó Marceau.

El desgraciado guía, que no podía hablar, hizo un gesto afirmativo; habia andado cinco leguas, siempre corriendo al traves de llanos y alturas, de bosques y de jarales; y quizá hubiese podido correr una legua, dos más, hasta alcanzar á Marceau, pero cayó sin aliento al encontrarle.

Marceau le miraba con la boca entreabierta, con ojos estúpidos.

—¡Presal! ¡Blanca presa!—repetía.—¡Hé aquí por qué se me ha alejado de Nantes!.... Es necesario que yo vuelva; es necesario, sí, porque mi vida, mi porvenir, mi dicha, todo está allí!....

Y sus dientes rechinaban, y su cuerpo estaba agitado por un temblor convulsivo.

—¡Que tiemble el villano que se ha atrevido á poner su mano sobre Blanca!.... ¡Oh! ¡Loco, insensato de mí, por haber marchado! ¡Oh! ¡Yo la amo con todas las fuerzas de mi alma; no hay para mí existencia posible sin Blanca!.... ¡Morir ó salvarla! ¡Blanca presa! ¿Dónde, dónde ha sido conducida? Habla!....

Y Tinguy, á quien iba dirigida esta pregunta, respondió con apagado acento:

—A la prision de Bouffays.

— 29 —

— Sígueme, Alejandro.... ¡Corramos!—dijo Marceau á su amigo.

Y ambos, volviendo grupas, tomaban otra vez al galope el camino de Nantes.

XXVIII

Llegaron.

No habia que perder un solo instante.

Dirigióse Marceau á la casa que habitaba Carrier, saltó del caballo, cogió sus pistolas y las ocultó bajo la capa, y se lanzó á la puerta del aposento de aquel hombre que tenia en sus manos el destino de Blanca.

Pero el diputado de la Montaña, que tenia motivos para saber que todos le execraban, negó al general la entrevista que solicitaba.

Marceau vaciló un momento, y luego, como quien ha tomado resueltamente un partido, bajó tranquilo en la apariencia y se encaminó á la odiosa prision de Bouffays.

Condujóle el conserje al calabozo de Blanca.

—No está sola,—le dijo su conductor al abrir la puerta,—pero no tardará mucho en verse libre de su compañero de prision; ¡se le guillotinará hoy!

Y cerró la puerta detras de Marceau, invitándole á abreviar una entrevista que podria comprometer á ambos.

Quedó desvanecido el jóven al pasar súbitamente del dia á la noche, extendió sus brazos como un hombre que sueña, intentó pronunciar el nombre de Blanca, á quien no distinguia en medio de las tinieblas densas que le rodeaban... y oyó de repente un grito de alegría.

La pobre niña, acostumbrada ya á aquella oscuridad impenetrable, habia conocido á su generoso salvador.

Y se arrojó en sus brazos.

Porque hay momentos en que se olvida todo, la edad y el sexo, cuando se trata principalmente de la vida ó de la muerte.... Blanca se agarró á Marceau como un naufrago á la roca salvadora.

¡Ah! ¡Ah!—exclamó por fin con sollozos y convulsiones.—¡No